
 
 

 

Безопасность станции - вопрос номер один 
 
Строительство Бел АЭС 

находится на завершающем этапе. 
Вопросы безопасности ее 
эксплуатации, как и прежде, - в 
приоритете. 

На этом Президент Александр 
Лукашенко акцентировал 
внимание, принимая доклад об 
окончании строительства БелАЭС 
и повышении доступности 
электроэнергии для отопления 
жилых домов. 

 
Работа на полную мощность 
- Тема нашего разговора - 

атомная электростанция. В 
принципе, мы закончили 
строительные и пусконаладочные 
работы. Станция работает на полную 
мощность, проводятся плановые 
профилактические и прочие 
мероприятия, что положено по 
регламенту. Безопасность нашей 
станции - это вопрос номер один, - 
сказал глава государства. 

Александр Лукашенко 
подчеркнул, что даже какие-то 
нюансы нужно доводить до ума, и 
белорусская сторона в этом плане 
всегда выдвигала жесткие 
требования. 

- «Росатом» должен это 
прекрасно понимать. Мы - 
чернобыльская республика. У нас 
даже малейшие какие-то 
снисхождения при строительстве 
АЭС непозволительны. Люди нам 
никогда это не простят. Поэтому 
отсюда такие жесткие требования с 
нашей стороны по разного рода 
нюансам, - отметил глава 
государства. 

- Насколько я информирован, 
основные узлы, в том числе этот 
«ядерный остров», в порядке. 
Функционирует, действует. Ну а 
детали надо дошлифовывать и 
приводить в соответствие, - поручил 
Президент. 

Беларусь поставила перед 
российской стороной вопрос о 
компенсациях в связи со смещением 
сроков ввода в эксплуатацию 
БелАЭС. 

- У нас немного сместились 
сроки ввода в эксплуатацию атомной 
станции из-за российской стороны. 
Естественно, по договору мы 
поставили перед ними вопрос о 
компенсациях. Это скрывать не надо. 
Ничего там чрезвычайного не было. 
Но такие вопросы были поставлены в 
связи с тем, что нарушены сроки 
ввода станции, и ответственность за 
это несет российская сторона. Они 
нам предложили варианты и по цене 
на свежее ядерное топливо - как для 
россиян, как для своих станций. И 
срок гарантийный на пять лет (на 
основные узлы. - Прим. БЕЛТА), - 
отметил глава государства. 
 За 9 месяцев 2023 года объем 
потребления электроэнергии по 
стране увеличился на 1,8 млрд 
киловатт-часов и составил 29,8 
млрд. 

- Вы мне сегодня расскажете, 
удовлетворяет ли это белорусскую 
сторону (мы, конечно, излишне не 
должны напрягать россиян: 
электричества у нас хватало и 
хватает, но договор есть договор) и 
достаточны ли те уступки, которые 
сделали россияне, «Росатом», для 
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белорусской стороны, - добавил 
Президент. 

 
«Коль людям пообещали - 

надо» 
Александр Лукашенко поручил 

активнее создавать условия для 
использования электричества в 
целях отопления домов граждан. 

Глава государства отметил, что 
в связи с вводом БелАЭС 
производство электроэнергии в 
стране увеличивается. 

- У нас и так электроэнергии в 
общем-то хватало. И для про-
мышленности, и для сельского 
хозяйства, и для людей в опре-
деленной степени. Сейчас по-
являются некоторые, я не скажу 
избыточные (объемы производимой 
электроэнергии. - Прим. БЕЛТА), 
резервы появляются, - заявил 
Александр Лукашенко. 

Он констатировал, что элек-
тропотребление будет расти, и в 
этом плане в стране сделана ставка 
на то, чтобы поддержать людей. 
Например, это касается 
использования электричества для 
отопления жилых домов. 

- Сделали ставку на людей. Вот 
мы смотрели отопление поселка (в 
Новой Околице под Минском. - Прим. 
БЕЛТА), который вице-премьер 
Сивак строит. Я скажу, это чудо - 
чисто, аккуратно. Даже не сравнить с 
газовыми котлами и обогревом. Я 
уже не говорю про уголь и так далее. 
Климат меняется, для нас это очень 
важно, - сказал Президент. 

Глава государства подчеркнул, 
что использование электричества 
для отопления жилых домов не 
только выгодно, но это также чистая 
и безопасная технология. 

- Поэтому правильно сделали 

ставку на то, чтобы людям пред-
ложить электричество. И цены 
удобоваримые. Даже дешевле, 
говорят люди, чем газовое ото-
пление. Туг несопоставимые вещи. 
Но мы где-то там недотягиваем по 
сетям (в плане их мощности, чтобы 
предоставить такую возможность 
всем желающим. - Прим. БЕЛТА), - 
заметил Александр Лукашенко. На 
данный момент нет возможности 
удовлетворить примерно 10-15% 
соответствующих запросов от 
граждан. 

Главу государства заверили, что 
над решением вопроса ведется 
системная работа. И хоть многое уже 
сделано, этого оказывается 
недостаточно - со стороны 
населения отмечается резкий рост 
спроса. 

- Поэтому надо увеличивать 
сети. Грубо говоря, чтобы этот 
провод шел прямо до дома человека. 
Коль уж людям пообещали - надо. 
Да, увеличилось резко. Естественно: 
люди неглупые, они видят, 
чувствуют, что это очень выгодное 
дело. Ну, и электроэнергия есть. 
Надо помогать нашим людям. Для 
чего ж мы и живем, и работаем – 
чтобы помочь людям, - поручил 
глава государства. 

Он попросил доложить о том, 
какова ситуация в данном вопросе на 
сегодняшний день и перспектива. В 
этом же ракурсе стоит вопрос и в 
отношении расширения 
использования электротранспорта. 

- Мы его развиваем все больше. 
Это тоже правильно. Оказалось, мы 
вовремя спохватились и начали 
развивать это направление, - 
напомнил Александр Лукашенко. 

В то же время он отметил, что, 
несмотря на появление резервов, 
нежелательно, чтобы другие 



 

мощности простаивали или их 
эксплуатировали в так называемом 
холодном режиме. В качестве 
примера он привел Березовскую и 
Лукомльскую ГРЭС. Как 
докладывают главе государства, 
варианты есть. 

- Есть неплохие варианты 
загрузки, и очень выгодные для 
государства. «В этом плане надо нам 
продолжать работу», — сказал 
белорусский лидер. 

 
Импульс для развития 

смежных отраслей 
Министр энергетики Виктор 

Каранкевич рассказал о 
завершающем этапе строительства 
Белорусской атомной элек-
тростанции. Соответствующие 
пояснения он дал в беседе с 
журналистами после доклада 
Президенту. 

- «Проект сооружения Бело-
русской атомной электростанции 
находится на завершающем этапе», 
—сказал глава Минэнерго. Введен в 
эксплуатацию и уже расчетно более 
9 млн т, - уточнил Виктор Каранкевич. 

- Сейчас правительством соз-
дана приемочная комиссия во главе 
с заместителем премьер-министра 
Петром Пархомчиком, - добавил он. - 
24 октября уже получена лицензия 
МЧС на эксплуатацию второго энер-
гоблока. Ведется работа по 
получению необходимых по-
ложительных заключений надзорных 
органов. В ближайшее время 
готовится передача всех 
необходимых документов для 
принятия соответствующего 
решения комиссией. 

Министр обратил внимание, что 
строительство АЭС придало мощный 
импульс развитию других смежных 
отраслей, расширению применения 

электроэнергии. Это, в частности, и 
развитие электромобилей, электро- 
зарядной инфраструктуры. В 
Шкловском районе и Жодино, 
например, будет реализован 
пилотный проект по переводу 
общественного транспорта с 
двигателей внутреннего сгорания на 
электробусы. 

Для населения существенно 
расширились возможности ис-
пользования электроэнергии для 
целей отопления и горячего 
водоснабжения. Со стороны 
государства, соответственно, принят 
ряд мер стимулирующего характера, 
в первую очередь тарифы и 
возможность возмещения части 
расходов граждан на приобретение 
электроотопительного оборудования 
или проведение внутридомовых 
работ для использования 
электроэнергии для нужд отопления 
и горячего водоснабжения. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

По материалам  БЕЛТА 


